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Participants

Représentants de l’entreprise Imerys :
● Daniela Liebetegger, directrice du développement durable et des parties prenantes
● Patrick Fullenwart, géologue sénior
● Fabrice Frebourg, chef de projet environnement

Représentant de la collectivité locale : Maurice Deschamps, maire de Lalizolle

Contexte

La réunion a été organisée par Imerys. C’est la commune de Lalizolle qui accueille l’événement.

Imerys porte un projet de mine souterraine de lithium (EMILI). Le futur site d’exploitation est
aujourd’hui une carrière de kaolin.

Ce projet a pour ambition d’être un maillon essentiel de la transition énergétique en France et
en Europe. En effet, le lithium qui sera extrait à Beauvoir devrait alimenter les futures usines de
batteries pour les véhicules électriques.

Enfin, il est important de noter que des choix ont été opérés par l’entreprise pour réduire au
maximum les impacts environnementaux du projet (et ce souvent au détriment de sa rentabilité)
: caractère souterrain de la mine et transport des minéraux par fret ferroviaire entre autres
choses.

Cette réunion publique avait pour objectif de présenter le projet et de répondre aux questions
des riverains.
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Retranscription des échanges

Une riveraine demande : “Allez-vous exploiter du lithium au-delà du permis exclusif de
recherche ?”
Imerys répond : “L’exploitation est prévue dans le périmètre du PER, soit sous la carrière
actuelle. Le projet est bien basé sur l’emprise foncière de la carrière. Considérant la verticalité
du gisement, d'éventuelles extensions se feraient en profondeur.”
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Une riveraine demande : “Qu’allez-vous faire de la roche non utilisée ?”
Imerys répond : “Imerys compte valoriser un maximum de minéraux se trouvant au sein de la
roche extraite, dont le feldspath. Les stériles seront remblayés, toutefois des stockages
intermédiaires seront sûrement nécessaires.”

Un riverain demande : “Comment va se passer l’extraction physiquement ?”
Imerys répond : “L'abattage se fera par de petits tirs de mine successifs. L’activité se fera 24
heures sur 24.”

Un riverain demande : “Sous quelle forme sera sorti le granite ? Et d’où viendra l’électricité
nécessaire au bon fonctionnement du site ?”
Imerys répond : “Un ou plusieurs broyeurs souterrains permettront de traiter une première fois
la roche extraite. Les broyeurs ayant besoin d’électricité pour fonctionner, une ligne
haute-tension souterraine sera déployée.”

Une riveraine demande : “Où se trouvera le site de chargement ?”
Imerys répond : “Plusieurs sites sont étudiés. Ce choix dépend d’un ensemble de variables
techniques.”

Une riveraine demande : “Quelle va être l’utilisation de l’eau ?”
Imerys répond : “Nous sommes conscients que la ressource en eau est un sujet crucial pour
l’ensemble des acteurs du territoire. Nous avons lancé une grande étude hydraulique et
hydrogéologique avec le cabinet d’études Antea. Des techniciens circuleront sur le territoire
pour faire des mesures de niveau et de qualité. Il s’agit de prévoir les impacts sur la ressource.
Des ressources extérieures sont à l’étude, en prenant en compte le réchauffement climatique et
les sécheresses.”

Un riverain demande : “Si vous mélangez l’eau avec des produits chimiques, comment
allez-vous faire pour ne pas rejeter de l’eau polluée ?”
Imerys répond : “D’une part, Imerys s’engage à respecter la réglementation française qui est
une des plus strictes au monde. D’autre part, le projet fonctionnera en circuit fermé. Il s’agit de
mettre en œuvre tout ce qui est possible pour minimiser les impacts.”

Une riveraine demande : “Quand allez-vous savoir exactement quels produits vont être utilisés
dans les procédés ?”
Imerys répond : “Comme cela a été annoncé, Imerys a lancé une série d’études pour
déterminer l’ensemble des détails techniques du projet. Nous reviendrons vers la population et
l’ensemble des parties prenantes pour en donner les résultats.”

Un riverain demande : “Comment allez-vous financer le projet ?”
Imerys répond : “Le projet a d’abord été retenu par France Relance pour soutenir les
opérations de sondage, puis une seconde fois par France 2030 pour développer le projet.
Imerys recherche d’autres sources de financement. Ces investissements permettront de créer
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de nombreux emplois directs et indirects puisque les activités d’extraction, de concentration et
de chargement seront sur le territoire. Une grande partie des compétences nécessaires n’est
certes pas présente dans la région, cependant nous travaillerons avec les intercommunalités et
Pôle emploi pour former des travailleurs.”

Un riverain demande : “Imerys a été condamné en 2018 pour des faits de pollution de l’eau
sur son site de Glomel, en Bretagne. Comment peut-on vous faire confiance ?”
Imerys répond : “Les incidents ont fait l'objet d'une enquête approfondie et tout a été mis en
place pour que de tels incidents ne se reproduisent plus. Le caractère souterrain de la mine, le
fonctionnement en circuit fermé et le transport par rail sont un ensemble de choix qui montrent
la détermination d’Imerys à maîtriser les impacts de son projet.”

Une riveraine demande : “Y a-t-il un risque que les sites soient classés Seveso ?”
Imerys répond : “Au moment où nous vous parlons, l’éventualité que l’un des sites du projet
soit classé Seveso est faible.”

Conclusion

Cette réunion publique a permis :
● À l’entreprise de mettre en œuvre sa politique de concertation autour du projet.
● À l’entreprise de répondre aux nombreuses questions des riverains venus assister à la

réunion publique.
● À certains individus d’exprimer leurs oppositions.
● À d’autres riverains de saluer la démarche de concertation de l’entreprise, et parfois

d’exprimer leur soutien au projet.
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